
 

杭州中泰深冷技术股份有限公司投资者关系活动记录表 

                                                     编号：2023-003 

投资者关系活动

类别 

 

■特定对象调研     □分析师会议       □媒体采访        □业绩说明会              

□新闻发布会        □路演活动 

□现场参观          □其他  

参与单位名称及

人员姓名 

广发基金 蒋科        银华基金 陈日华 

南方基金 罗安安      辰翔投资 傅盈 

德邦证券 郭雪 卢璇  

时间 2023 年 3月 7 日 

地点 公司会议室 

上市公司接待 

人员姓名 

董事会秘书：周娟萍 

 

投资者关系活动

主要内容介绍 

公司介绍： 

公司主要业务是深冷技术的开发及应用。深冷技术主要用于各种大

规模的工业气体制取，比如氧、氮、氩、氢、一氧化碳，二氧化碳以及

各种稀有气体如氪气、氖气、氙气、氦气等，目前全世界大规模的工业

气体制取基本都是通过深冷技术。下游主要是对气体有巨量需求的能源

化工、电子制造、新能源等行业。公司依托深厚的设备研发和制造基础，

致力于各种工业气体的制取、提纯、运营。目前公司的业务模式是设备

制造+投资运营。投资运营主要有大宗气体、稀有气体运营以及天然气

分销。 

在设备制造板块，公司多条产品线已经在各大市场领域占据重要的

市场地位。 

1）能源化工：石化大炼化项目落地以及技术发展催生了大量深冷

设备需求。比如石化，十三五期间规划了多套项目，规模及数量均创新

高。大炼化带来大量深冷设备的需求。公司的深冷供应段是国内有成功

运行业绩的少数厂家之一，已经有多套的乙烯分离冷箱，同时还有烷烃

到烯烃的 PDH 冷箱等，该领域国内运行最大规模装置的深冷工艺段均

有公司业绩。公司技术人员对工艺流程持续优化，可有效降低设备投资

额，并同时降低能耗。 



 

2）煤化工：油价高位运行带来煤化工的产业升级及双碳目标下的

节能减排带来的市场需求。①传统煤化工中的合成氨，因为能源成本上

升、液氨下游应用增多、国际天然气、油价高涨造成境外的化肥成本的

提升，国内目前无论新增及原有产能，都有设备升级和增量投资，带来

对设备的需求；②新型煤化工如乙二醇、醋酸等目前下游需求旺盛，同

时也在实现国产替代；③焦炉尾气回收利用，在经济性及环保压力下，

尾气的回收利用，提纯 LNG 再联产至合成氨的经济性凸显，形成了增

量。在这个领域，公司的液氮洗冷箱、煤气化的提纯氢和一氧化碳的深

冷分离段，基本上实现了国产替代。国内运行最大规模的乙二醇深冷工

艺段也是公司做的，已稳定达产运行，能耗显著降低。 

3）天然气：液化调峰的稳定需求。在供应方面，各个地方的政府

对天然气有储备调峰需求，边缘气的经济性凸显，每年对 LNG 工厂的

需求相对稳定。国产化最大的 LNG 液化装置是公司做的，业内龙头地

位，这块是公司非常稳定的一块业务。 

4）电子气：半导体产业链国产化逻辑下打开国产化设备的需求空

间。国内电子气大多依赖进口或外资厂商。但是在半导体产业链的国产

化背景下，国内供应商已逐渐切入电子气赛道。公司以前主要依托深冷

工艺的核心设备——换热器为外资气体供应商配套，英特尔，三星、美

光、台积电等多套装置当中的核心的板翅式换热器也是由公司供应。目

前公司除有核心设备外，已具备高纯氮电子气的成套流程和工艺，并已

有成熟成套项目在运行。同时，经过公司的技术研发、团队建设，目前

已具备制取氪氖氙氦等稀有气体的技术及流程，已有部分对外销的合

同，同时也有公司的运营项目在建设。 

5）氢能源：积极布局代表未来的新能源。大家认为氢能源是未来

的能源方向，目前有很多企业在积极布局。公司目前已有多套氢的制取、

提纯业绩。储运环节，公司的核心产品板翅式换热器是氢液化的核心装

备，将来可解决氢储运环节的痛点。加氢站环节，公司可结合并购标的

山东中邑成熟的加气站网络，利用现有技术布局加氢站，在氢能市场化

应用时快速切入市场。 

新的增长点：公司有很多方面实现了从 0 到 1 的突破。①产品环节，

换热器有两种，板翅式换热器及绕管式换热器，公司以前做的是板翅式

换热器，主要材料是铝，国内中高端市场公司做的最好，公司对标的是

外资公司。去年公司绕管式换热器已研发试应用。几年前，公司的海上

浮式的绕管式换热器实验成功，去年实现了绕管式换热器在煤化工领域



 

的应用。绕管式换热器的成功出厂可延伸公司在煤化工项目的工艺系

统，提高合同单量；②LNG 船用换热器研发成功。LNG 船有一部分对

换热器的需求，经过公司多方的努力， LNG 船的订单公司也拿到了，

开启了换热器在 LNG 船领域的应用；③稀有气体，以前主要做高纯氮、

超高纯氮的核心装置或小成套，从 22 年开始开始独立承接制取氪氖氙

氦等稀有气体的制取装置，并已有运营项目建设中；④工业气体运营，

是公司在 20 年新签的合同，21 年才开始安装、设计、制造，目前在收

尾阶段，预计 4 月份投产，下游主要是煤化工厂，主要是给他们管道制

气。现在公司真正的实现了从设备制造到投资运营的一步；⑤扩产计划

今年开始陆续投产，将打破多年来制约公司发展的产能瓶颈。 

未来规划：①立足于制造，深耕行业及应用领域，拓展前端到后供

应端，提高市场占有率。②天然气，借助中邑燃气平台，把天然气业务

护城河做好。③合成气和稀有气体的运营，也是公司将来战略重点。 

问题回答： 

Q：市场上石化订单的情况？ 

A：今年一二月份招投标项目不多，但销售反馈市场储备项目情况

还不错。 

 

Q：电解水之后的氢，现在公司没有做氢液化？ 

A：氢的液化技术国家层面还是在研发，目前氢还在危化品的管理

范围里面，市场上暂时没有落地的氢液化项目。中科院在牵头国内厂商

联合研发大型氢液化项目，我们联合浙大承担预冷环节，目前已小有成

果。 

 

Q:稀有气体项目为何选在唐山，因为客户在唐山？ 

A:公司精制氪氙气体项目落地唐山，主要是因为唐山有多套炼钢

厂，可以提供丰富的液氧，氪气和氙气从液氧中提取，当地资源比较集

中，可以有效降低原料运输成本。 

项目投产后精制的氪氙气体主要销售给下游气体厂商做混配，由于

氪氙气体毛利水平较高，对运输成本有较高的包容性，运输半径可以扩

大，并非一定本地消化。 



 

Q: 现在换热器产能，扩产项目爬坡节奏？ 

A：目前公司产能 3000 多吨，去年由于疫情、物流、员工招工等因

素影响了换热器出厂吨位。新产能规划两到三倍，爬坡速度还要看设备、

工人招聘到位等因素。但公司很有信心今年产量保持增长。 

 

Q：换热器使用周期？ 

A：主要看成套装置的使用周期，比如空分装置，一般是 10到 15

年，目前还有很多已运行十多年的装置，但以前装置规模基本偏小，能

耗也较高，客户也有置换的需求，至于要不要置换，就要看能耗跟新购

成本之间经济性的对比。 

 

Q:未来 5-10年战略规划? 

A:深耕主业，继续打磨设备板块的金钢钻，同时气体运营是战略重

点，力争气体运营能贡献更多利润。 

  

Q:气体运营选址很重要？ 

A:是的，下游客户的需求基本上直接影响气体投资的成败，行业内

一般会选择优质客户直接管道供气，余量气体液化后市场销售，当地市

场的消化能力也至关重要。 

 

Q:公司气体运营的优劣势？ 

A:公司气体运营板块布局较晚，有后发劣势，但公司装置在设备投

资以及能耗上有自己的优势，同时也有一定的客户基础，并且在煤化工

领域有前道工艺系统——液氮洗流程的优秀业绩，可以为客户提供多个

工艺段的优化服务，提高服务附加值，提升自身竞争力。 

 

Q: 公司近几年订单比较多，是疫情的周期性因素？市场因素汇

编？ 

A:有诸多因素，如半导体产业链的国产化，环保政策下产能升级，

下游新应用如电池正负极材料生产用气需求增加等因素，市场整体对深

冷设备以及气体的需求增加，再加上公司销售人员的敬业勤勉，保证了



 

公司疫情三年的稳步增长，疫情结束经济复苏，对未来会更有信心。 

 

Q:公司毛利率水平？ 

A:设备板块毛利几乎保持平稳，23年反而有信心，因为 21 年 22年

钢材铝材价格很高，挤压了公司的利润空间。22年下半年开始原材料价

格回落，成本端压力有所缓解，起码不会对 23年毛利水平形成较大影

响。天然气板块毛利水平基本保持稳定。 

 

Q：公司会对客户做筛选吗？ 

A：会，公司对项目的信用条件非常重视，资金状况以及资信条件较

差的客户由于其付款条件不好，公司宁愿放弃项目，这样保证每个项目

的善始善终。 

 

Q:看好氢能源吗？ 

A：整体看好氢能源，产业链外资、内资行动起来了，节后是电解槽，

之前外资能源公司纷纷成立氢能源的事业部，他们都布局了，我们也是

不能落后的。但我们认为氢能源的星辰大海是工业领域，最有价值的还

是在炼钢、化工、储能的领域，现在没有很大的发展是因为经济性。我

们也是要紧跟行业的趋势，既然这方面已经有些晚了，绿氢还是要做，

即使没有电解槽团队，我们把后端做好，储运难点解决了，并且解决了

氢氧的处理，才能形成整个产业的闭环。 
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